

Ya que los tales ovnis resultaron ser sólo centellas, ¿ahora con qué rayos nos van a salir?

## PROEZA QUIRURGICA



Conferencia en el Centro Médico La Raza sobre la separación con "total éxito" de unas siamesas de siete meses de edad. Las pequeñas estaban unidas por el tórax y el abdomen y compartían el hígado y las membranas que recubren el corazón y los pulmones

CAROLINA GOMEZ MENA

PAG 41

## Cristina Pacheco: ser fiel a la realidad, fórmula de *Aquí nos tocó vivir*

Cumple el programa 26 años de transmisión ininterrumpida

ARTURO GARCIA HERNANDEZ

PAG 2a

## Asesinó un sacerdote a edil priísta en Guerrero

JESUS SAAVEDRA, CORRESPONSAL

PAG 34

### COLUMNAS

|                                      |    |
|--------------------------------------|----|
| ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ    | 4  |
| DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA        | 6  |
| MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA    | 24 |
| CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ | 39 |
| NAVEGACIONES • PEDRO MIGUEL          | 44 |
| OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO             | 18 |
| SERGIO ZERMEÑO                       | 18 |
| MIGUEL MARÍN BOSCH                   | 19 |
| ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO             | 19 |
| JOHN SAXE-FERNÁNDEZ                  | 23 |
| ANGEL GUERRA CABRERA                 | 31 |
| OLGA HARMONY                         | 4a |

### OPINION

# Son centellas, no ovnis: científicos

## Puso trabas la Sedena a expertos para dar acceso al material que facilitó a Televisa

Los supuestos objetos voladores no identificados (ovnis) videograbados desde la nave *Merlín C* de la Fuerza Aérea Mexicana podrían ser, para la ciencia, algo todavía más impactante que la "fantasiosa" presencia de extraterrestres. Todo parece indicar que la cámara del avión mexicano captó uno de los fenómenos atmosféricos más raros y, por lo mismo, fascinantes: las centellas.

Conocidas desde la antigüedad por marineros y estudiosos como luces que "bailan en el cielo", y consideradas por el imaginario popular como señales claras de la existencia de las "brujas", las

esferas luminosas. Sólo obtuvieron una respuesta: "la información que ustedes solicitan es clasificada".

No lo fue para el periodista de Televisa Jaime Maussán, a quien el titular de la Sedena, Clemente Ricardo Vega García, decidió darle el video. El general explicó en una entrevista en el programa radiofónico de Carlos Loret de Mola que "no veía la utilidad de que se quedara eso grabado ahí, guardado, (y) tomé la decisión de que se le diera a una

participa en el proyecto de la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio de Estados Unidos (NASA) de exploración de Marte y autor de textos científicos sobre la materia, y Julio Herrera Velázquez, ambos investigadores del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM.

Su interés radica en que "nunca se habían observado centellas en esas condiciones". Aseguraron que han sido poco estudiadas por científicos y las describieron

La importancia de las imágenes obtenidas en el cielo de Campeche la noche del pasado 5 de marzo radica, para los expertos en química de los relámpagos, física del plasma y fusión nuclear, en que las contadas observaciones de centellas que se han registrado hasta la fecha se han hecho a poca altitud y durante periodos muy breves: microsegundos.

En este caso, expusieron, duraron más de lo común, debido quizás a que no chocan con ningún obstáculo que disipe su energía. Manifestaron que su estudio enriquecerá de manera invaluable el conocimiento científico.

Aunque el secretario Vega le aseguró a Loret que prohi-



JOSE CARLO GONZALEZ

Aparato del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM con el que se reproduce el fenómeno captados por pilotos militares mexicanos. Los doctores Rafael Navarro González y Julio Herrera Velázquez manifestaron que ningún científico serio descarta la posibilidad de vida inteligente en otro planeta, pero que lo detectado en Campeche no apunta a ello. Lamentaron que Sedena no tuviera un acercamiento con expertos en el tema

centellas han sido poco estudiadas y, por lo mismo, escasea la información sobre ellas. Por eso, cuando científicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) observaron las imágenes por televisión se quedaron "maravillados".

De inmediato se comunicaron a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para pedir información precisa sobre la frecuencia de los radares, la altura y velocidad con las que viajaba la nave militar, y datos acerca de la rapidez con la que se movían las

gente que ha estado trabajando toda su vida con esto para que hiciera buen uso de ella. Por eso se le dio a Maussán".

La comunidad científica está molesta, le insistió Loret: "Nosotros no sabíamos quiénes eran (los científicos). No los conocemos." Luego ofreció: "yo no tengo ningún inconveniente en que vean este material. Está disponible si es que desean analizarlo".

Claro que lo desean. Así lo manifestaron con entusiasmo a *La Jornada* los doctores Rafael Navarro González, único especialista mexicano que

como "descargas eléctricas autocontenidas dentro de un gas ionizado conocido como plasma, que puede circular constantemente y se produce cuando la atmosfera está, precisamente, electrificada. Por eso se crean esferas en las que circula la energía".

Hay muy poca documentación y pruebas científicas sobre las centellas —insistieron— y desentrañar el fenómeno representaría un avance fundamental para la construcción de reactores generadores de energía nuclear, entre otras aplicaciones.

bió que se hablara de ovnis o platillos voladores, "porque se presta a choteo", lo cierto es que las imágenes de "las luces que bailan en el cielo" han sido presentadas a la opinión pública precisamente como indicios de vida extraterrestre.

Las agencias de noticias han hecho circular por todo el mundo la información de esta presunta irrupción de 11 ovnis en cielo mexicano. Lo cual, en muchos casos, se ha prestado a mofa.

PAG 45